
之前，由银行强制执行主动扣划。因此而产生的经济后

果，由拖欠货款单位自行负责。同时规定，扣付滞纳金

时，如拖欠单位存款帐户余额不足以金额支付的，应对

该帐户采取“只收不付”的控制办法，待一次足额扣付滞

纳金以后，才准于办理其他款项的支付。

对于 1991年 9 月 1 日之前发生的延期付款从该日

起仍未付清的，付款银行也应按本规定执行。

（本刊通讯员）

财 会 管 理

发 挥 财 政 驻 厂 员的 作 用  

为提高企业 经济效 益服务

编者按：为配合“质量、品 种、效益年”活动，河北省从近千名财政 驻厂 员、专

管 员中层层选拔出 6 位同志在全省巡回作了 11 场报告，反响强烈，评价不错。这里

介绍其中的两位：李奎强和田 增祥同志，通过参与企业经营决策、帮助企业搞好配

套改革、加强财会基础 管理，以 及帮助企业推行目标成本管理、厂内银行等现代化

管理方法、促进生产增加效益的经验，希望能给读者一些启发和帮助。

李奎强

自从 1987 年做财政驻厂员工作以后，为促使我分

管的河北省南宫市两个工业企业利税大户——一机厂

和制药厂发展生产、提高管理水平，我着手做了以下一

些工作：

一、参与企业经营决策

1.帮助企业调整产品结构，增上新品种。1987 年，

我市制药厂仅能生产的中药蜜丸产品出现滞销，影响了

企业生产发展和经济效益的提高。为此，驻厂以后，我

用一个多月的时间对制药厂供、产、销各环节进行了详

细调查，提出该企业发展的出路在于调整产品结构，开

发新产品的建议。后经厂务专题扩大会研究，该厂决定

在争取原有产品稳步发展的基础上，尽快增上 1 至 2 个

新品种。后来，该厂又经过近一个月的多形式、大面积

的市场调查，反复筛选，决定增上社会需求量大的复方

丹参片。在市财政局领导的支持下，我帮助企业解决技

改资金 40万元，同时，又建议该厂采用向职工集资的办

法，终于使该产品 1987 年就正式投入批量生产，当年增

加产值 647.5 万元，增加利税 94 万元，使该厂一举成为

南宫市超百万元利润大户。1988年，又建议企业增上针

剂和冲剂，使生产品种增加到 30多个，取得了较好的经

济效益。

另外，针对我市一机厂生产的自行车中轴出现滞

销，严重影响企业经济效益的情况，我利用财政部门联

系面广的条件，根据农机部门提供的经济信息，考虑到

一机厂有生产农机产品的历史，建议他们调整产品结

构，生产适销对路的农机产品。该厂增上农用 600型脱

粒机后，3 个月时间就增加产值 34 万元，实现利税 4.7
万元，为缓解企业的生产滑坡起到了一定的作用。

2.帮助企业采用新工艺，不断节能降耗。1987年以

前，我市一机厂中轴热处理工艺沿用落后的氰化盐液

炉，不仅影响产品质量的提高，而且能耗高。为此，我

1987 年进驻该企业以后，在调查的基础上，就如何通过

改进工艺、提高企业经济效益问题多次与厂技术科的同

志座谈分析。1987 年下半年，该厂成立了由生产副厂长

牵头的技术攻关小组。与此同时，我在市局领导的支持

下，帮助企业解决技改资金 20万元。后来，该厂在北京

大学的技术指导下，很快研制成功了微机控制碳氮共渗

多用途滴控炉，每年可节电 60万度，而且还用廉价的煤

油、机油、氮气取代了价格昂贵、货源紧缺的剧毒氰化

钠，从而使年材料费用开支节约近 8 万元，而且解决了

污染问题。

3.做好售前调查，确保货款回收。针对我所分管企

业资金占压严重的状况，我积极从疏通资金运行渠道入

手，把为企业解决“三角债”问题，作为我工作的一个重

要方面来抓。如去年初，黑龙江省的 5 个五金商店，来人
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来函要求经销我市一机厂生产的自行车中轴，当时一机

厂应收货款已高达 400 余万元，占全部流动资金的

75%左右。由于不了解对方的信用情况，怕形成新的

“三角债”，所以，企业要求对方先付款后提货，结果由于

在结算方式上双方未达成一致意见而影响了销售。我

听到这个情况后，经请示我局领导同意，会同该企业销

售、财务人员前往上述五户企业所在地的财政部门进行

调查，经过分析对方情况，认为其中有 4 户企业可以采

用托收承付结算办法进行供货。我们回来以后，及时将

这些情况向企业领导作了汇报，企业很快将产品发往黑

龙江，从而增加销售 55 万元。

二、帮助企业搞好配套改革，实行层层承包

我市自 1987 年开始对国营工业企业实行承包经营

责任制，为使企业内部管理适应新的管理体制，我首先

认真学习了《全民所有制工业企业承包经营责任制暂行

条例》和与承包有关的各项方针政策，先吃透文件精神。

其次，根据责、权、利相结合的原则，积极帮助企业搞好

内部承包。如针对制药厂生产销售的实际情况和企业

管理状况，我帮助企业制定并实行了 4 种不同类型的经

营责任制：1.在蜜丸、片剂生产车间实行包质量、包产

量、包品种、包消耗、包设备完好率、包文明生产，完成任

务好坏与工资奖金挂钩的“六包一挂”承包方法，并把质

量指标定为否定指标；2.在印刷车间和零售门市部实行

“独立核算、定死基数、超收分成”办法；3.对担负产品销

售、物资供应的供销科，实行购销比例提成办法；4.对行

政管理人员和后勤服务人员实行百分计奖。厂部对车

间承包以后，我和财务科有关人员又帮助蜜丸生产车间

将承包目标逐步分解到班组，落实到人头，有效地调动

了职工的生产积极性，从而使该厂当年完成工业总产值

743.6 万元，实现 利 润 125 万元，分别比上年增长

252% 、170%。针对一机厂不同的生产工艺，我帮助企

业制定了不同的承包核算办法：对成型、机加工车间采

用产品定额台值核算法；对热处理、电镀车间实行正品

批量吨位数核算法；对辅助车间实行劳务费用法。实行

这些办法使劳动生产率提高了 20%，正品率由原来的

85%提高到 96%。

另外，对各种具体的承包办法，还根据企业情况的

变化，不断加以改进完善。例如在制药厂，我针对 1989

年以来，企业间“三角债”剧增，货款难以回收这一情况，

又于去年初帮助企业对销售科的承包办法进行了改进，

实行了货款回收时间联酬计奖办法，有效地调动了企业

销售人员的积极性，增强了责任感，避免了呆帐的形成，

使货款回收率明显提高。到去年底，应收销货款 263.7

万元，比年初减少 73.5万元。

三、帮助企业抓财会基础管理，强化制度约束

我市制药厂自承包以来，企业发展速度很快，但由

于管理基础薄弱，使财务工作同经济发展速度不相适

应。为了尽快扭转这种局面，我从 1988年开始，帮助该

厂狠抓了会计基础管理工作。

1.建立健全原始记录。我首先帮助企业在各班组

配备了兼职核算员，建立了班组日记台帐；其次，在车间

配备了专职核算员，负责车间的全面核算，在班组、车

间、厂部建立起了系统的三级核算体系，使该厂做到了

帐表齐全，核算准确及时。同时，我又利用业余时间，帮

助企业对 20 名专职和兼职核算员进行了 50多个课时

的业务培训，明显地提高了他们的业务水平。

2.帮助企业建章立制。为了使企业内部各单位在

经济交往中做到有章可循，先后帮助制药厂制定了资金

收支管理和财务管理等规定 45 条，从而强化了财务管

理，有效地控制了违纪现象的发生。

3.加强定额管理。以前，该企业由于产品少，生产

量小，采用批量核算法，各种定额既不健全，又不衔接。
为使管理工作适应经济发展的需要，帮助该厂成立了定

额考核小组，对生产车间的各道工序都制定了具体的产

量定额，还根据药典逐项制定了物耗定额，从而使单位

成本逐年降低。1988年可比产品成本降低率为 0.3%，
1989年为 0.5%，1990年达 20.1%。

几年来，我还把维护财经纪律、强化制度约束作为

自己的重要工作来抓。主要抓了两点：（1）做好日常监

督检查。平时注意审查企业各项开支，对于不合理的费

用，坚决给予纠正。月末坚持审查企业成本核算单和各

种会计报表，做到数字准确，帐表一致，帐实相符。（2）

狠抓重点检查，堵塞工作漏洞。我在抓好日常检查的同

时，还重点抓了以下两个方面的检查：一方面狠抓了企

业违纪项目较多的“两费”开支，严格控制差旅费、广告

费、招待费等，使车间经费和企业管理费开支得到了有

效的控制。例如一机厂两费在剔除大修费、折旧费后，

1988年节省 13.5 万元，1989 年节省 7.5 万元。另一方

面狠抓了每年一次的税收、财务、物价大检查工作。在

自查阶段，帮助企业组织财会人员，对一年的财务工作

进行一次全面系统的清理检查，结合年终决算对各种实

物进行盘点，为决算工作打下基础，并及时总结经验，改

进管理制度，使问题解决在自查阶段。从而使一机厂

1988、1989 年连续两年被省大检查办公室授予“遵纪守

法单位”称号。
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